



2

ENTORNO ECONÓMICO



2.1. ENTORNO ECONÓMICO

Como se ha venido mencionando en este mismo capítulo de las Cuentas Públicas de años anteriores, la situación económica mundial no ha logrado recuperarse a plenitud de una de las crisis económicas y financieras más severas de la historia moderna (experimentada en 2008-2009). El primer impacto negativo de esta desaceleración mundial lo tuvieron los países desarrollados, posteriormente el contagio abarcó a las economías emergentes que habían sido el principal motor de crecimiento mundial (amortiguando la caída en términos económicos de los países ricos). En este sentido, 4 años después del surgimiento de la crisis financiera global, la economía mundial todavía está luchando para fortalecerse y continúa sumida en un prolongado proceso de ajustes poscrisis; así durante el año 2012 el crecimiento económico global se debilitó considerablemente y un número creciente de economías desarrolladas cayeron en una doble recesión.

De este modo, durante el año 2012 la economía mundial mostró debilidad, creciendo a una tasa de 3.2 por ciento. En Estados Unidos, la aprobación del acuerdo fiscal redujo temporalmente la incertidumbre y se logró estabilizar la producción industrial, mientras que en la Zona del Euro la necesidad de los ajustes fiscales y crediticios incidió sobre la actividad económica. En el año 2012, el impacto de la crisis mundial se sintió en mayor medida en los países en desarrollo, por lo que las economías emergentes se desaceleraron alcanzando un crecimiento de 5.1 por ciento, cuando un año antes habían aumentado 6.3 por ciento.

De acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI), durante el año 2012 las principales fuentes de aceleración de la economía mundial fueron los mercados emergentes, donde el repunte de la actividad fue amplio. Las condiciones financieras se estabilizaron y los flujos de capital a estos países siguieron siendo fuertes. Sin embargo, para Estados Unidos se previó que el recorte automático del gasto y el retiro del estímulo fiscal tuvieran efectos en la economía de ese país. Por su parte, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, señaló que el consumo de los hogares fue el principal componente que mantuvo el dinamismo de la demanda en América Latina; mientras que una mayor inversión o un incremento en las exportaciones contribuyeron a que las economías de varios países crecieron a tasas elevadas.

En este contexto, a pesar del entorno externo adverso que se experimentó en el año 2012, la economía mexicana mostró cimientos sólidos, aunque si bien el ritmo de crecimiento en los últimos meses de 2012 se moderó. Como reflejo de estos elementos, la percepción relativa de riesgo sobre México en los mercados internacionales mejoró. Derivado de lo anterior, la actividad económica en México mantuvo una trayectoria creciente durante el año 2012, alcanzando una tasa de crecimiento anual del PIB de 3.9 por ciento. El empleo mantuvo una senda creciente alcanzando tasas de crecimiento de 4.6 por ciento, por su parte el Índice de Confianza del Consumidor a finales de 2012 mostró un incremento al ubicarse en 99 puntos en comparación con el año anterior que se situó en 90.8 puntos. Por su parte, los precios internacionales de la mezcla mexicana de petróleo presentaron niveles ligeramente superiores a los del año 2011 y respecto al precio estimado en la Ley de Ingresos aprobada para el año 2012.

Estos resultados incidieron de manera positiva en el desempeño económico del Estado de México, que de acuerdo con el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal, durante el periodo enero-septiembre del año 2012 la economía local aumentó 4 por ciento, y durante todo 2012 experimentó un incremento de 864.1 millones de dólares en la recepción de Inversión Extranjera Directa. Al igual que las Cuentas Públicas del Gobierno del Estado de México y Organismos Auxiliares de ejercicios anteriores, en este Capítulo se sintetizan los principales resultados económicos, internacionales, nacionales y estatales sobre los cuales se desarrollaron las acciones fiscales y financieras de la Entidad y que incidieron en los resultados que se presentan en los siguientes capítulos.

ENTORNO INTERNACIONAL

De acuerdo con el FMI, el entorno internacional que prevaleció en el año 2012 fue de un moderado crecimiento de 3.2 por ciento, cuando un año antes se había presentado un aumento de 3.9 por ciento. La principal fuente de aceleración provino de las economías emergentes, donde la actividad creció menos que lo esperado, aunque Estados Unidos tuvo un crecimiento mayor (1.8 vs 2.3 por ciento para el año 2012). Las condiciones financieras se estabilizaron, la tendencia de los bonos en la periferia de la Zona Euro declinaron, mientras que los precios para muchos activos de riesgo se incrementaron globalmente y los flujos de capital en mercado emergentes permanecieron fuertes.

A pesar de lo anterior, las condiciones financieras globales mejoraron en el último trimestre del año 2012; sin embargo los indicadores de la producción industrial y el comercio sugieren que el crecimiento global no se fortaleció lo suficiente. En este sentido, el Banco Mundial mencionó que durante el último trimestre del 2012, la actividad industrial y la inversión en países de ingresos altos mostraron una inusual debilidad debido a la incertidumbre sobre la postura de la política fiscal en las elecciones presidenciales de noviembre en Estados Unidos y el resultado del déficit fiscal, así como las contracciones en la economía japonesa debido a las tensiones políticas con China por la soberanía de las islas en la región, y la expiración de incentivos para la compra de automóviles. En Europa, la actividad dejó de contraerse a tasas alarmantes durante el tercer trimestre, pero la economía se debilitó nuevamente en el cuarto trimestre, como reflejo de la débil demanda externa en la región, la reducción del nivel de endeudamiento de parte de los bancos europeos, y las presiones inflacionarias inducidas por los precios de los productos básicos, con lo cual la Zona del Euro cerró en el año 2012 con una tasa de crecimiento negativa de 0.4 por ciento.

De acuerdo con el Banco Mundial, las importaciones de los países en desarrollo han sido un motor para la economía global con un crecimiento de 5.4 por ciento, lo que ha mitigado las condiciones de recesión en la Zona Euro y otros países de ingresos altos. De hecho desde el año 2011 los países en desarrollo han sido responsables del incremento de 67 por ciento en las exportaciones de los productos de Estados Unidos, Francia y Alemania. Bajo este escenario de un entorno económico global frágil, la expectativa de crecimiento para países en desarrollo es de 5.1 por ciento, es el más bajo en los últimos 10 años.

Cabe destacar que la probabilidad de una crisis de confianza en la Zona Euro ha declinado significativamente, aunque continúa la necesidad de mejorar los balances fiscales el nivel de las finanzas públicas en cada país y reforzar los esquemas pan-europeos para la unión de la banca y fondos de rescate. A pesar de lo anterior, Estados Unidos aún está pendiente de resolver su desequilibrio fiscal, lo que aunado a diversos temas de índole legal y político han intensificado los riesgos para la economía global en general, y para la mexicana en particular, dichos riesgos derivan principalmente de lo siguiente:

- Precipicio fiscal. La posibilidad de que los legisladores no alcancen acuerdos antes del vencimiento de varias disposiciones fiscales ha incrementado la incertidumbre asociada a una posible recesión inducida por una corrección súbita del déficit público durante el año 2013.
- Límite de endeudamiento. El debate sobre el límite de endeudamiento del Gobierno Federal, que en el verano del año 2011 desató las tensiones en los mercados financieros y propició una disminución de la calificación de la deuda soberana estadounidense, puede resurgir en el año 2013.
- Consolidación fiscal. El retraso en la definición de una estrategia de consolidación fiscal de largo plazo puede minar la confianza del dólar como moneda de reserva global y encarecer los costos de financiamiento para el Gobierno de Estados Unidos.

ENTORNO NACIONAL

Durante el último trimestre del año 2012, la economía mexicana continuó en proceso de expansión, de acuerdo con los principales indicadores macroeconómicos, el mercado interno apuntaló la recuperación de la economía nacional, la demanda interna siguió creciendo a una tasa elevada, la expansión del consumo y la inversión incrementó la generación de empleos formales, así como el otorgamiento de crédito y una mayor confianza de los consumidores y las empresas; mientras que la inversión pública continuó en un nivel elevado.

De este modo, durante el año 2012 el crecimiento del PIB nacional alcanzó un tasa de 3.9 por ciento (superior a la de Estados Unidos de 2.2 por ciento), crecimiento mayor al establecido en los Criterios Generales de Política Económica (CGPE2012) de 3.5 por ciento. Este nivel de crecimiento fue similar a la estimación de la Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado del Banco de México del mes de enero del año 2013, que preveía una tasa de 3.96 por ciento, y cercana al crecimiento previsto para el país del FMI, que la ubicó en 3.8 por ciento. Por su parte, el Indicador Global de la Actividad Económica en diciembre del año 2012 aumentó 1.4 por ciento en términos reales con relación al mismo mes del año 2011. El tipo de cambio FIX registró un nivel promedio de 13.1681 pesos por dólar (ppd); 0.75 pesos más que lo observado en el año anterior y el precio del petróleo alcanzó un promedio de 102.12 dólares por barril (dpb); 1.15 dpb mayor al promedio del año anterior. El riesgo soberano de México, medido por el EMBI+ se ubicó en 131 puntos base, 11 puntos base por debajo del cierre del trimestre previo (142 puntos base), lo que implicó una menor apreciación del riesgo país y resultó favorable para la atracción de capitales. Durante el periodo que se informa, se crearon 699 mil 406 plazas a nivel nacional (4.6 por ciento superior al año anterior); sin embargo, la tasa de desocupación se mantuvo en niveles similares a los del año anterior al ubicarse en 4.9 por ciento (4.8 en el año 2011).

PRODUCTO INTERNO BRUTO

En el año 2012, la producción del país se mantuvo estable respecto al año anterior. En este sentido, el PIB de México se expandió a una tasa promedio anual de 3.9 por ciento en términos reales con respecto al año anterior. Este comportamiento fue resultado del aumento en los 3 grandes grupos de actividades que integran la economía nacional: el PIB de las actividades primarias creció 6.7 por ciento (mayor a la tasa negativa de 2.6 por ciento registrada el año anterior); el sector servicios se incrementó 4.1 por ciento y las actividades secundarias aumentaron 3.6 por ciento respecto al año 2011.

En el último trimestre del año 2012, el PIB nacional creció 3.2 por ciento en comparación con el mismo trimestre del año anterior. Este comportamiento se derivó de los avances mostrados en todos los sectores que lo integran:

- Las actividades primarias (que incluyen al sector agricultura, ganadería, aprovechamiento forestal, pesca y caza) se incrementaron 7.2 por ciento en el último trimestre en relación con el similar del año anterior, como consecuencia del avance reportado principalmente en la agricultura.
- Las actividades secundarias (que incluyen la producción industrial) aumentaron 1.8 por ciento a tasa anual, respecto al mismo trimestre del año previo, resultado del incremento en la minería de 1.9 por ciento, las manufacturas que se expandieron 2.6 por ciento y la electricidad que creció 2.7 por ciento; mientras que la construcción retrocedió en este periodo uno por ciento.
- Por su parte las actividades terciarias (que incluyen los servicios), crecieron 3.4 por ciento anual, con aumentos en sus principales componentes: el comercio creció 5.4 por ciento; el transporte, correos y almacenamiento 4 por ciento; y los servicios financieros y de seguros 3.4 por ciento, entre otros.

ENTORNO ECONÓMICO

Con cifras ajustadas por estacionalidad, el PIB creció 0.77 por ciento durante el cuarto trimestre del año 2012 con respecto al trimestre previo. Por componentes se observó un crecimiento en las actividades primarias de 2.09 por ciento y de las terciarias de 0.68 por ciento, mientras que las secundarias retrocedieron 0.21 por ciento.

PRODUCTO INTERNO BRUTO, 2011-2012 (Variación porcentual real anual)										
Concepto	Anual		2011				2012			
	2011	2012	I	II	III	IV	I	II	III	IV
Total	3.9	3.9	4.3	2.9	4.4	3.9	4.9	4.5	3.2	3.2
Agropecuario	-2.6	6.7	-2.2	-8.4	0.7	0.3	6.4	11	1.6	7.2
Industrial	4	3.6	5.2	3.1	3.8	3.8	4.9	4.1	3.6	1.8
Minería	-1	1.2	-1.1	-2.4	-2.2	1.9	0.9	-0.1	2.2	1.9
Manufacturas	5	4.4	6.8	4	4.9	4.1	5.9	5.1	3.9	2.6
Construcción	4.6	3.3	5	3.6	5.2	4.5	5.4	4.9	4	-1
Electricidad	5.4	3.2	10.3	8.5	4.6	3.5	4.8	2.4	3	2.7
Servicios	4.8	4.1	4.5	3.8	5.6	5.1	5.3	4.7	3.3	3.4
Comercio	9.4	5.2	10.3	9.3	10.6	7.4	7.6	5.7	2.2	5.4
Transporte	3.2	4.3	3.4	2.5	3.7	3.2	5.3	4.2	3.7	4
Financieros	10.1	8.3	8.9	5.6	12.5	13.4	13	11.5	5.2	3.4
Información en medios	5.1	8.5	4.3	3.5	6.8	5.8	7.3	10.5	10.2	6.1
Servicios inmobiliarios	2.4	2.5	2.1	1.7	2.3	3.3	2.5	2.3	3.1	2.1

Fuente: INEGI.

Debido a que el INEGI modifica en ocasiones las cifras, estas pueden no coincidir con los datos reportados en la Cuenta Pública anterior.

OFERTA Y DEMANDA AGREGADA

Durante el año 2012, la Oferta Global se incrementó 4 por ciento en términos anuales, su principal componente el PIB, avanzó 3.9 por ciento a tasa anual, mientras que las importaciones de bienes y servicios aumentaron 4.1 por ciento. En cuanto al desempeño de estos componentes por trimestre, se observó que mientras en el primer trimestre del año 2012 hubieron crecimientos respectivos de 4.9 y 6.7 por ciento, perdió dinamismo en los siguientes tres trimestres, en particular destacan las importaciones en el tercer trimestre que crecieron 0.5 por ciento.

Por lo que respecta a los componentes de la Demanda Global de Bienes y Servicios, el comportamiento fue el siguiente:

- Consumo. Los gastos en consumo de los hogares y empresas crecieron a una tasa anual de 3.1 por ciento, a su interior se observa un crecimiento mayor en el componente privado que aumentó 3.3 por ciento, en tanto que el público lo hizo en 1.5 por ciento.
- Formación bruta de capital fijo. Los gasto en inversión de capital fijo mostraron una tasa de crecimiento anual de 5.9 por ciento; dentro de sus componentes se observa un crecimiento de 5.4 por ciento en la de origen privado y de 7.3 por ciento en la de origen público. En este último caso se aprecia una recuperación con respecto al año anterior en el que se había registrado una caída de 6.9 por ciento.
- Exportaciones de bienes y servicios. En este componente de la demanda se observó un crecimiento anual de 4.6 por ciento, mientras que en año anterior su crecimiento había sido de 7.5 por ciento. También mostró una desaceleración a lo largo del año 2012 con tasas menores de crecimiento en todos los trimestres del año.

CUENTA PÚBLICA DEL GOBIERNO, ORGANISMOS AUXILIARES Y AUTÓNOMOS 2012

OFERTA Y DEMANDA AGREGADAS, 2011-2012 (Variación porcentual real anual)										
Concepto	Ene-Dic		2011				2012			
	2011	2012	I	II	III	IV	I	II	III	IV
Oferta	4.7	4	5.7	4	5	4.2	5.3	4.5	3	3.6
PIB	3.9	3.9	4.3	2.9	4.4	3.9	4.9	4.5	3	3.2
Importaciones	7.1	4.1	10	7.1	6.8	4.8	6.7	4.8	1	5
Demanda	4.7	4	5.7	4	5	4.2	5.3	4.5	3	3.6
Consumo	4	3.1	4.2	3	4.9	4.1	4.1	3.3	2	3.1
Privado	4.4	3.3	4.4	3.5	5.3	4.2	4.2	3.4	2	3.5
Público	2.1	1.5	2.8	0.3	2.1	3.1	3.2	2.2	0	0.2
Formación Bruta de Capital Fijo	8.1	5.9	7.4	9.4	9.1	6.7	8.6	6.2	5	4.1
Privada	13.9	5.4	13.9	14.4	13	14.4	9.9	4.8	2	4.8
Pública	-6.9	7.3	-14.9	-4.9	-3.1	-6.3	2.9	11.1	14	2.8
Exportaciones	7.5	4.6	13.4	7.9	5.3	4.4	5.1	6.4	2	4.7

Fuente: INEGI.

Debido a que el INEGI modifica en ocasiones las cifras, estas pueden no coincidir con los datos reportados en la Cuenta Pública anterior.

EMPLEO

Al 31 de diciembre de 2012, el número de trabajadores afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), se ubicó en 15 millones 901 mil 832 personas, lo que representa un crecimiento anual de 699 mil 406 plazas (4.6 por ciento superior en términos anuales). Cabe destacar que el nivel de empleos creados fue superior a las plazas que se generaron en el año 2011 (590.8 mil empleos). Por tipo de contrato, la afiliación permanente se incrementó en 580 mil 869 trabajadores (4.4 por ciento mayor) y la eventual lo hizo en 118 mil 537 personas (6.1 por ciento superior).

Durante el cuarto trimestre del año 2012, la Población Económicamente Activa (PEA) fue de 50.7 millones de habitantes, el desempleo medido a través de la tasa de desocupación se ubicó en 4.9 por ciento de la PEA (2.5 millones de personas), porcentaje similar a la tasa promedio del año anterior de 4.8 por ciento. Al estar condicionada a la búsqueda de empleo, la tasa de desocupación es más alta en localidades grandes, en donde está más organizado el mercado de trabajo. De este modo en las zonas más urbanizadas con más de 100 mil habitantes la tasa llegó a 5.7 por ciento, en las de 15 mil a menos de 100 mil fue de 5.1 por ciento, en las de 2.5 mil a menos de 15 mil ascendió a 4.5 por ciento y en las rurales de menos de 2.5 mil se estableció en 3.1 por ciento.

Por otra parte, al considerar a la población ocupada por el sector económico en el que labora, se observa que durante el periodo que se informa, 6.9 millones de personas laboraron en el sector primario (14.3 por ciento del total), en el sector secundario trabajaron 11.4 millones de personas (23.6 por ciento), en tanto que en el sector terciario o de servicios se registraron 29.6 millones de personas (61.4 por ciento); el restante 0.7 por ciento no especificó el sector de actividad económica en el que labora.

Recientemente, el INEGI publicó la Tasa de Informalidad Laboral, que es un concepto ampliado de informalidad, y en el año 2012 se ubicó en 59.9 por ciento de la población ocupada (28.9 millones de personas), lo que representa una ligera reducción con respecto a la del año anterior de 60.2 por ciento; sin embargo esta tasa es muy superior a la medición tradicional de informalidad que en el mismo periodo fue de 27.9 por ciento.

INFLACIÓN Y SALARIOS

En diciembre de 2012 la inflación general anual se ubicó en 3.57 por ciento, cifra inferior en 0.25 puntos base a la reportada en el mismo mes del año 2011 (3.82 por ciento); resultado por debajo del pronóstico del mes de diciembre de 2012 de la Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado de 4.0 por ciento; sin embargo es mayor a lo estimado en los CGPE2012 de 3 por ciento.

Este comportamiento de la inflación obedeció al incremento en sus 2 componentes. El índice de precios subyacente (que se obtiene eliminando del cálculo del INPC los bienes y servicios cuyos precios son más volátiles), presentó una variación anual de 2.9 por ciento, menor en 0.45 puntos bases a la anual registrada en el año 2011 de 3.35 por ciento; por su parte el índice de precios no subyacente se ubicó en 5.74 por ciento, mayor en 0.4 puntos base con relación a la registrada el año anterior (5.34 por ciento). Dentro del índice de precios subyacente, la variación anual de los precios de alimentos, bebidas y tabaco aumentaron en 6.11 por ciento, las mercancías no alimenticias en 4.13 por ciento y los servicios en 1.15 por ciento. En lo que respecta a los componentes del índice no subyacente se observó un incremento anual de los productos agropecuarios de 9.18 por ciento, de los energéticos y tarifas del gobierno en 3.8 por ciento.

Durante el cuarto trimestre del año 2012, los salarios contractuales de jurisdicción federal se incrementaron en 4.3 por ciento nominal, lo que significó un incremento con respecto al mismo periodo del año anterior, cuyo aumento fue de 3.6 por ciento.

SECTOR FINANCIERO

El balance de riesgos del sistema financiero mexicano continuó deteriorándose en el año 2012 como consecuencia principalmente del agravamiento de la crisis europea, la incertidumbre asociada a la situación fiscal en los Estados Unidos y el debilitamiento de la actividad económica global. A la preocupación anterior, se sumaron los efectos del proceso de desapalancamiento en el que se encuentran diversas instituciones financieras globales.

Derivado de estos riesgos, el Consejo de Estabilidad del Sistema Financiero Mexicano, evaluó si las instituciones bancarias cuentan con capital suficiente para continuar con las actividades de intermediación financiera y de otorgamiento de crédito, inclusive durante escenarios adversos, por lo que resaltó la necesidad de que estas instituciones incrementen la diversificación de carteras, así como las fuentes de financiamiento, con el objetivo de disminuir los riesgos en caso de que se materialice una situación aún más compleja en los mercados financieros.

En el entorno financiero global, prevaleció cierta volatilidad, aunque en niveles más moderados respecto a periodos anteriores, debido a esto, la Reserva Federal en Estados Unidos decidió mantener sin cambio el rango de la tasa de interés de fondos federales establecida desde 2008 (entre 0.0 y 0.25 por ciento). Asimismo, confirmó su intención de mantenerlas bajas por lo menos hasta 2015; aunado a esto, anunció que el programa de compras mensuales de activos financieros respaldados por hipotecas, continuará a un ritmo de 40 mil millones de dólares por mes, así como el programa de compra de valores gubernamentales de largo plazo por un monto mensual de 45 mil millones de dólares.

En este contexto, la tasa LIBOR a 3, 6 y 12 meses registraron una ligera tendencia a la baja durante el cuarto trimestre del año 2012 con relación al cierre del trimestre anterior, la de 3 meses se redujo 5 puntos base al situarse en 0.31 por ciento, en tanto que las de 6 y 12 retrocedieron 13 puntos base, al ubicarse en 0.51 y 0.84 por ciento, respectivamente. Los bonos del tesoro de Estados Unidos a corto plazo registraron variaciones negativas, mientras que los bonos a largo plazo registraron variaciones a la alza. Al cierre del cuarto trimestre del año 2012 la curva de rendimiento de los bonos del gobierno estadounidense promedió 0.79 por ciento, 5 puntos base por arriba del promedio observado al cierre del tercer trimestre de 0.74 por ciento.

TASAS DE INTERÉS

En el último trimestre del año 2012, la Junta de Gobierno del Banco de México decidió mantener la tasa de interés interbancaria a un día en 4.5 por ciento. Mientras que las tasas asociadas a los bonos gubernamentales de México registraron una tendencia a la alza, originado principalmente por la falta de acuerdo respecto al precipicio fiscal en Estados Unidos, a la largo del cuarto trimestre, lo que generó un efecto de búsqueda por activos seguros entre los inversionistas. Bajo este escenario, la tasa promedio de Cetes a 28 días se mantuvo en los mismos niveles del año anterior, la tasa a 182 días se incrementó 0.01 puntos porcentuales, la de 91 días creció 0.03 puntos porcentuales, mientras que la de 364 días descendió 0.03 puntos porcentuales.

Por su parte, las tasas de instrumentos a largo plazo experimentaron una leve caída: la de bonos gubernamentales a 3 y 5 años descendieron 0.45 y 0.93 puntos porcentuales, respectivamente, los de 10 y 20 años cayeron 1.05 y 1.28 puntos porcentuales, en tanto que los de 30 años disminuyeron 1.2 puntos porcentuales.

TASAS DE INTERÉS DE CETES Y BONOS GUBERNAMENTALES, 2011-2012				
(Porcentaje y puntos base)				
Plazo	Promedio		Dif.	
	2011	2012		
Cetes				
28 días	4.24	4.24	0	
91 días	4.35	4.38	0.03	
182 días	4.5	4.51	0.01	
364 días	4.65	4.62	-0.03	
Bonos				
3 años	5.33	4.88	-0.45	
5 años	6.04	5.11	-0.93	
10 años	6.65	5.6	-1.05	
20 años	7.85	6.56	-1.28	
30 años	8	6.8	-1.2	

Fuente: Estimación propia con base en estadísticas del Banco de México.

TIPO DE CAMBIO

Durante el año 2012, el peso sufrió periodos de alta volatilidad derivado de las condiciones prevalecientes en los mercados financieros del exterior. No obstante, las depreciaciones que se llegaron a observar fueron de carácter temporal y la moneda retomó de manera gradual una trayectoria más estable.

En el año 2012, el promedio del tipo de cambio pesos por dólar de E.U.A. para solventar obligaciones denominadas en moneda extranjera (FIX), ascendió a 13.1681 ppd, mientras que en el año anterior fue de 12.4225 ppd; es decir, se depreció 0.75 pesos. El periodo de mayor depreciación del peso fue durante el segundo trimestre del año 2012, ubicándose en 13.5681 ppd, cuando en el primer trimestre había sido de 12.995. El 9 de marzo de 2012 el tipo de cambio alcanzó su nivel mínimo con 12.6299 ppd; mientras que el 1 de junio obtuvo su mayor paridad con 14.3949 ppd. Toda vez que durante el último trimestre del año 2012 prevaleció un contexto externo con elevados riesgos en la economía mundial (principalmente por los problemas de deuda en la Zona Euro y fiscal en los Estados Unidos), la Comisión de Cambios del Banco de México anunció una renovación de línea de crédito con el FMI, a fin de continuar utilizándola como un instrumento precautorio para blindar la economía mexicana ante perturbaciones provenientes del exterior.

ENTORNO ECONÓMICO

Al cierre del cuarto trimestre del año 2012, los contratos de futuros del peso mexicano en la Bolsa Mercantil de Chicago registraron un tipo de cambio menor al observado en este periodo. Los contratos para entrega en los meses de marzo, junio, septiembre y diciembre de 2013 se ubicaron en 13.20, 13.13, 13.25 y 13.36, lo que representó apreciaciones de 0.46, 0.53, 0.50 y 0.47, respectivamente, en relación con las registradas al cierre del trimestre anterior.

BOLSA MEXICANA DE VALORES

Durante el cuarto trimestre del año 2012, la Bolsa Mexicana de Valores registró una tendencia al alza, derivado de los anuncios de política de las autoridades europeas, las medidas de política monetaria de la Reserva Federal de los Estados Unidos y la evolución favorable de la economía mexicana. El principal indicador del mercado accionario mexicano superó en 23 ocasiones sus registros máximos históricos. Así, durante el año 2012 el IPyC alcanzó un máximo de 43 mil 825.97 unidades el 18 de diciembre de 2012. Al 31 de diciembre, el IPyC se situó en 43 mil 705.83 unidades, lo que representa una ganancia acumulada de 17.9 por ciento respecto al cierre de diciembre de 2011 (37 mil 077.52 unidades).

En cuanto a los índices de mercados accionarios internacionales, si se considera el cierre del año 2012 con relación al del año anterior, el Dow Jones mostró un rendimiento en dólares de 7.26 por ciento, el Nasdaq de 15.91 por ciento, el Nikkei de 8.97 por ciento, mientras que el índice de Sao Paulo tuvo una variación negativa en dólares de 2.47 por ciento.

SECTOR EXTERNO

Durante el año 2012, la balanza comercial de México fue superavitaria en 163 millones de dólares; dicho saldo se compara con el déficit de mil 468 millones de dólares alcanzado durante el año 2011. Esta evolución se deriva de una reducción del déficit de productos no petroleros, que pasó de -15 mil 149 millones de dólares en el año 2011 a -11 mil 777 millones de dólares en el año 2012, y de una disminución del superávit de productos petroleros, que pasó de 13 mil ,681 millones de dólares en el año 2011 a 11 mil 940 millones de dólares el año anterior.

El valor de las exportaciones de mercancías en el año 2012 fue de 370 mil 914.6 millones de dólares, lo que representó un incremento de 6.2 por ciento con respecto al año anterior; las exportaciones petroleras ascendieron a 53 mil 78.5 millones de dólares, lo que significó una reducción de -5.9 por ciento con respecto al año 2011, mientras que las no petroleras registraron un importe de 317 mil 836.1 millones de dólares, 8.5 por ciento superiores a las del año anterior; dentro de estas últimas destacan las exportaciones manufactureras, cuyo monto fue de 301 mil 992.7 millones de dólares, 8.4 por ciento mayores a las del año anterior. De acuerdo con su composición, las exportaciones petroleras representaron 14.3 por ciento en el año 2012 y las no petroleras 85.7 por ciento. En el incremento del valor de las exportaciones petroleras influyó la cotización del precio de la mezcla mexicana del petróleo crudo de exportación, cuyo promedio en el año 2012 fue 1.15 dólares mayor al del año anterior y 17.2 dólares superior a lo establecido en los CGPE2012.

Por su parte, el valor de las importaciones en el año 2012 fue de 370 mil 751.6 millones de dólares, 5.7 por ciento mayores a las del año anterior: las petroleras ascendieron a 41 mil 138.5 millones de dólares, mientras que las no petroleras fueron de 329 mil 613.1 millones de dólares. Por tipo de bien, las de bienes de consumo ascendieron a 54 mil 272.4 mdd, 4.8 por ciento superiores; las de bienes intermedios sumaron 277 mil 911.1 mdd, 5.3 por ciento superior al año anterior, y las de capital fueron de 38 mil 568.1 mdd.

CUENTA PÚBLICA DEL GOBIERNO, ORGANISMOS AUXILIARES Y AUTÓNOMOS 2012

BALANZA COMERCIAL, 2011-2012			
(Millones de dólares y porcentaje)			
Concepto	2011	2012	Var % Anual
Exportaciones Totales	349,375	370,914.60	6.2
Petroleras	56,385	53,078.50	-5.9
Petróleo crudo	49,322.20	46,975.10	-4.8
Otras	7,062.80	6,103.40	-13.6
No petroleras	292,990.00	317,836.10	8.5
Agropecuarias	10,309.50	10,937.00	6.1
Extractivas	4,063.50	4,906.50	20.7
Manufactureras	278,617.10	301,992.70	8.4
Importaciones Totales	350,842.90	370,751.60	5.7
Consumo	51,790.20	54,272.40	4.8
Intermedios	264,020.20	277,911.10	5.3
Capital	35,032.40	38,568.10	10.1
Saldo de la Balanza Comercial	-1,468	163	S.S.

Fuente: INEGI.

S.S. Sin significado

Nota: La suma puede no coincidir debido al redondeo.

Debido a que el INEGI modifica en ocasiones las cifras, estas pueden no coincidir con los datos reportados en la Cuenta Pública anterior.

FINANZAS PÚBLICAS FEDERALES

Al cierre del año 2012, se registró un déficit público de 403 mil 622 millones de pesos (4.2 por ciento del PIB), resultado congruente con el déficit presupuestario aprobado para el año y las disposiciones aplicables para el ejercicio fiscal. Sin considerar la inversión de Pemex, el déficit público fue de 92 mil 123 millones de pesos, ubicándose en 0.6 por ciento del PIB.

Los ingresos presupuestarios del sector público se ubicaron en 3 billones 517 mil 494 millones de pesos, siendo mayores en 3.3 por ciento en términos reales en comparación a los del año 2011. De sus componentes, los ingresos tributarios no petroleros se incrementaron 1.4 por ciento en términos reales con respecto al año 2011, este crecimiento moderado se explica principalmente por la derogación del impuesto sobre tenencia. Al interior se observan aumentos reales de 10.9, 3.7 y 1.7 por ciento en la recaudación de los impuestos a los automóviles nuevos, al valor agregado y el sistema renta (ISR-IETU-IDE). Los ingresos no tributarios mostraron un aumento real de 16.6 por ciento debido al registro de ingresos no recurrentes. Con relación al monto previsto en la Ley de Ingresos 2012, los ingresos presupuestarios fueron mayores en 207 mil 445 millones de pesos (6.3 por ciento).

Por su parte, el gasto total del sector público presupuestario ascendió a 3 billones 923 mil millones de pesos, monto 3.8 por ciento mayor en términos reales al registrado en el año 2011. El gasto programable se ubicó en 3 billones 104 mil 909 millones de pesos, lo que significó un incremento real de 4.2 por ciento. En tanto que el gasto no programable ascendió a 818 mil millones de pesos, con una variación real de 2 por ciento, al interior, el costo financiero del sector público se ubicó en 305 mil 187 millones de pesos, monto mayor en 7 por ciento real al del año anterior. En cuanto a su participación dentro del gasto total, el gasto programable representó 79.1 por ciento y el no programable 20.9 por ciento.

ENTORNO ECONÓMICO

Durante el año 2012, los recursos transferidos a las entidades federativas y municipios a través de las Participaciones Federales (Ramo 28), Aportaciones (Ramo 33), Previsiones y Aportaciones para los Sistemas de Educación Básica, Normal, Tecnológica y de Adultos (Ramo 25) y las Provisiones Salariales y Económicas (Ramo 23), que incluye el Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) y el Fideicomiso para la Infraestructura en los Estados (FIES), ascendieron a un billón 47 mil 881 millones de pesos, lo que representa un incremento de 0.6 por ciento en términos reales con respecto al año anterior. Al interior del gasto federalizado, las Participaciones Federales representaron 47.1 por ciento, el Ramo 33, 51 por ciento, mientras que el Ramo 23 participó con 1.9 por ciento.

- Participaciones Federales. Las participaciones pagadas a las entidades federativas durante enero-diciembre de 2012 ascendieron a 494 mil 14 millones de pesos, cifra menor en 0.6 por ciento real a la del año 2011. La evolución de las participaciones se explica por la débil Recaudación Federal Participable que creció solo 0.4 por ciento, al ubicarse en un billón 981 mil 951 millones de pesos, así como a la derogación del impuesto federal sobre tenencia o uso de vehículos, que se refleja en una disminución de la recaudación de este impuesto en 82.5 por ciento real.
- Aportaciones Federales para las entidades federativas y municipios (Ramos 25 y 33). Durante el año 2012, las entidades federativas recibieron 534 mil 273 millones de pesos; 34 mil 982 millones de pesos más que en el año 2011, y superior en 2.8 por ciento en términos anuales. Todos los fondos, excepto el de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP) mostraron incrementos anuales entre 2.2 y 6.8 por ciento.
- Ramo 23 Provisiones Salariales y Económicas. Durante el año 2012, se distribuyeron a través del FEIEF 19 mil 594 millones de pesos; sin embargo, la SHCP no presentó su distribución geográfica; para el FIES no se registraron recursos.

Al cierre del cuarto trimestre del año 2012, el saldo de la deuda neta del Gobierno Federal se ubicó en 4 billones 359 mil 952.9 millones de pesos, de este monto, 80.3 por ciento estuvo constituido por deuda interna y el 19.7 por ciento restante por deuda externa, esto representa una disminución de 1.4 puntos porcentuales con respecto al año 2011 (21.1 por ciento). Como proporción del PIB el saldo de la deuda neta del Gobierno Federal representó 26.5 por ciento, de los cuales 21.3 por ciento es de deuda interna y el 5.2 restante de deuda externa. El saldo de la deuda interna neta del Gobierno Federal al cierre del cuarto trimestre del año 2012 se ubicó en 3 billones 501 mil 72 millones de pesos, monto superior en 388 mil 978.4 millones de pesos al observado al cierre del año 2011. En tanto, el saldo de la deuda externa neta del Gobierno Federal, registró 66 mil 16.5 millones de dólares, monto superior en 6 mil 374 millones de dólares al reportado al cierre del año 2011.

Por su parte, el monto de la deuda neta del Sector Público Federal que incluye la deuda neta del Gobierno Federal, la de los organismos y empresas controladas y la de la Banca de Desarrollo, se ubicó en 32.6 por ciento del PIB. La deuda interna como porcentaje del PIB representó 23 por ciento del producto y la deuda externa neta se situó en 9.6 por ciento. Al cierre del año 2012 el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP), ascendió a 5 billones 890 mil 512.8 millones de pesos, equivalente a 35.8 por ciento del PIB (en el año 2011 esta relación fue de 35.3 por ciento)

ENTORNO ESTATAL

El Estado de México no es ajeno al contexto de la economía global, ya que se encuentra inmerso en los mercados tanto nacionales como internacionales; en el año 2011 participó con el 9.3 por ciento del PIB nacional, y es el segundo lugar después del Distrito Federal en importancia económica. En 2011, el Estado de México experimentó un crecimiento en términos reales de 4.2 por ciento, mayor al crecimiento nacional de 3.9 por ciento.

Las exportaciones del Estado de México representan 2.7 por ciento del total nacional y ascendieron a 8 mil 181.2 millones de dólares (101 mil 631.5 millones de pesos) en el año 2011, equivalente a 12 por ciento del PIB estatal de ese año, lo que significa que la producción del estado se destinó en su mayor parte a abastecer el mercado interno del país. Los sectores con mayores volúmenes de exportación en el año 2011, de acuerdo con los capítulos de la Tarifa de los Impuestos Generales de Importación y Exportación (TIGIE-2007), fueron en su mayoría de máquinas y aparatos eléctricos; máquinas, aparatos y artefactos mecánicos o sus partes; vehículos automóviles y demás vehículos terrestres, sus partes y accesorios; así como plástico y sus manufacturas; por lo que estos sectores han resultado los más vulnerables al comportamiento de la economía internacional.

En este contexto, debido a que casi 80 por ciento de las exportaciones del país tienen por destino los Estados Unidos, los riesgos asociados a la desaceleración en la producción del país del norte (debido a la estrategia que se pueda adoptar para lograr la consolidación fiscal de largo plazo), pueden impactar directamente al sector exportador, e indirectamente en la demanda interna de México, al verse reducidos algunos de sus componentes, principalmente la formación bruta de capital fijo, por los menores flujos de inversión extranjera directa, y el consumo privado por una menor recepción de remesas internacionales provenientes de ese país. No obstante, la economía del Estado de México ha mostrado en los últimos años ventajas competitivas importantes para atraer inversiones, que le han dado fortaleza ante el entorno externo adverso. En el Estado de México se ubican 64 de los 342 desarrollos industriales del país, por lo que ocupa el primer lugar nacional en lo relativo a infraestructura industrial y planta productiva, en lo que respecta a infraestructura de comunicaciones. La Entidad ocupa el primer lugar nacional en densidad carretera con 689 metros de carreteras y vialidades por cada kilómetro cuadrado de territorio estatal, lo que le permite ser el mejor comunicado del país. Asimismo, es el estado más poblado del país con más de 15 millones de habitantes, concentrando 13.5 por ciento de la población total, y con las mayores zonas metropolitanas a nivel nacional; ocupa el primer lugar en la producción de las industrias manufactureras (14.8 por ciento).

En el periodo que se informa se generaron 56 mil 739 empleos nuevos empleos en la Entidad, concentrando 8.1 por ciento del total de empleos creados en el país, el Estado de México contribuyó con 7 por ciento de las remesas ingresadas al país (cuarto lugar). Además, en un periodo de 12 años (2000-2012), los flujos de Inversión Extranjera Directa (IED) en el Estado concentraron 5.6 por ciento del total nacional, lo que lo posiciona en el tercer lugar.

ACTIVIDAD ECONÓMICA

PRODUCCIÓN

De acuerdo con estadísticas más recientes del INEGI, la importancia a nivel nacional de la economía del Estado de México, con un PIB nominal de un billón 285 mil 851 millones de pesos en el año 2011, se reflejó en una participación de 9.3 por ciento en la producción total del país, ocupando el segundo lugar, después del Distrito Federal. Asimismo, se ubica en la segunda posición en la producción del sector secundario y del terciario o de servicios, con una participación de 9.5 y 9.4 por ciento, respectivamente. El mayor dinamismo de la economía del Estado de México también se reflejó en las tasas de crecimiento del PIB; en el año 2011 presentó un crecimiento real de 4.2 por ciento, mayor que el nacional de 3.9 por ciento. Por sector productivo, el secundario se incrementó 3.1 por ciento, resultado del comportamiento favorable de las manufacturas que tuvieron un crecimiento anual de 6.8 por ciento real y la electricidad, agua y suministros de gas que aumentaron 13.7 por ciento; el sector servicios creció 5.6 por ciento anual, en tanto que el sector primario se redujo 12.3 por ciento.

ENTORNO ECONÓMICO

Al analizar el comportamiento del PIB nominal de 2007 a 2011, se aprecia que el PIB del Estado de México ha ganado 0.41 puntos porcentuales en su contribución a la producción nacional, al pasar de 8.9 por ciento en el año 2007 a 9.3 por ciento en el año 2011. En contraste, entidades como el Distrito Federal y Jalisco han perdido importancia relativa en el contexto nacional, el primero 0.81 pp y el segundo 0.13 pp. Durante este periodo, el PIB de la Entidad creció 2.8 por ciento real en promedio, superior al comportamiento de la economía nacional que lo hizo solo en 1.6 por ciento.

En el Estado de México el sector terciario representa 64.7 por ciento del PIBE, mientras que el primario y el secundario equivalen a 1.4 y 36.1 por ciento de la producción estatal¹, respectivamente, estructura similar a la nacional. La fortaleza económica de la Entidad continúa sustentándose en la industria manufacturera, en el año 2011 esta actividad representó casi una tercera parte de la producción total estatal (27.8 por ciento) y 14.8 por ciento de las manufacturas nacionales. En el Estado se produce 19.3 por ciento de la industria alimentaria, bebidas y tabaco del país, así como 19.5 por ciento de la industria del papel, y fabricación de muebles, ocupando en ambos casos el primer lugar nacional.

PRODUCTO INTERNO BRUTO ESTATAL, 2007-2011 (Millones de pesos a precios de 2003 en valores básicos)											
Concepto	2007	2008	2009	2010	2011	Var. % anual					Prom. 2007-2011
						2007	2008	2009	2010	2011	
Total	777,649.00	791,107.80	749,835.70	815,995.20	849,968.60	4.3	1.7	-5.2	8.8	4.2	2.8
Primarias	14,107.90	13,682.90	12,147.70	13,036.10	11,437.20	6	-3	-11.2	7.3	-12.3	-2.6
Secundarias	271,048.20	269,730.00	255,321.30	297,833.80	306,934.70	4	-0.5	-5.3	16.7	3.1	3.6
Minería	3,268.10	3,069.80	3,154.70	3,798.40	3,561.30	7.1	-6.1	2.8	20.4	-6.2	3.6
Electricidad	9,531.00	9,042.40	10,113.00	11,098.90	12,617.80	7.8	-5.1	11.8	9.7	13.7	7.6
Construcción	45,362.00	46,534.70	46,051.10	61,566.80	54,348.70	5.9	2.6	-1	33.7	-11.7	5.9
Manufacturas	212,887.10	211,083.10	196,002.60	221,369.70	236,406.90	3.4	-0.8	-7.1	12.9	6.8	3
Terciarias	501,693.30	519,797.00	498,047.40	521,065.20	550,263.80	4.8	3.6	-4.2	4.6	5.6	2.9
SIFMI ^{1/}	-9,200.40	-12,102.20	-15,680.80	-15,940.00	-18,667.10	30.4	31.5	29.6	1.7	17.1	22.1

^{1/} Servicios de intermediación financiera medidos indirectamente.
Fuente: INEGI.

ACTIVIDAD ECONÓMICA ESTATAL

De acuerdo con cifras del INEGI, en el tercer trimestre del año 2012, la economía del Estado de México, medida a través del Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE), mostró un crecimiento de 3.5 por ciento con relación al mismo trimestre del año anterior, mayor al nacional de 3.3 por ciento. Así, durante enero-septiembre de 2012, la economía estatal aumentó 4 por ciento, ubicándole en la posición 18 entre las entidades federativas con crecimiento. Por grupos de actividades, el sector de mayor crecimiento fue el terciario o de servicios, que aumentó 4.3 por ciento en este trimestre con relación al comparable del año anterior, seguido del secundario que se incrementó 2.5 por ciento, en tanto que las actividades primarias crecieron 1.2 por ciento. Este indicador refleja la dinámica estatal en el corto plazo, y se observa que la economía del Estado ha recobrado dinamismo, después de un crecimiento anual en el año 2011 de 3.8 por ciento.

POBLACIÓN

La Entidad es la más poblada del país, concentra 13.5 por ciento de la población total con 15 millones 175 mil 862 habitantes, de acuerdo con los resultados del Censo de Población y Vivienda 2010. Esto representa un millón 168 mil 367 personas más que el Censo de Población 2005. Con

¹ Para obtener el 100 por ciento, es necesario deducir los Servicios de Intermediación Financiera Medidos Indirectamente (SIFMI).

base en estadísticas recientes de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), al cierre del año 2012 la población del Estado de México fue de 15 millones 633 mil 788 habitantes; es decir, 457 mil 926 personas más que el Censo 2010. Una característica particular del Estado de México es que más de una tercera parte de su población (37 por ciento) nació en otra entidad federativa o país, cuando el promedio nacional es de 18.4 por ciento, ubicando a la Entidad en el cuarto lugar en este índice, sólo después de Quintana Roo, Baja California y Baja California Sur.

EMPLEO

En materia de empleo, con base en estadísticas de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, los trabajadores permanentes y eventuales afiliados al IMSS en la Entidad sumaron al cierre del año 2012, un millón 315 mil 414, lo que representó la creación de 56 mil 739 empleos anuales; es decir, un crecimiento de 4.5 por ciento anual, similar al incremento nacional de 4.6 por ciento. El Estado de México concentró 8.1 por ciento del total de empleos generados en el país durante el año 2012. En congruencia con el tamaño de su población, el Estado de México constituye el mercado de trabajo más grande del país, con una participación de 13.3 por ciento del total nacional de personas ocupadas (48.2 millones de personas).

En el cuarto trimestre del año 2012, la tasa de desocupación en el Estado se ubicó en 5.9 por ciento de la PEA, porcentaje similar al alcanzado en el mismo trimestre del año 2011 (5.9 por ciento), pero mayor a la tasa nacional de desocupación de 4.9 por ciento. Al cierre del año 2012 laboraba en la economía informal 35.6 por ciento de la población ocupada, porcentaje superior al promedio nacional de 27.9 por ciento. Al estar condicionada a la búsqueda de empleo, la tasa de desocupación es más alta en las localidades grandes, en donde está más organizado el mercado de trabajo; en consecuencia este indicador no muestra una situación de gravedad, sino más bien de la presión que la población ejerce sobre el mismo. Al considerar a la población ocupada con relación al sector económico en el que labora, 4.9 por ciento trabajaba en el sector primario, 27 por ciento en el secundario o industrial y 67.8 por ciento estaba en el terciario o de los servicios, el restante 0.3 por ciento no especificó su actividad económica.

REMESAS

El Banco de México reportó que durante el año 2012, las remesas de mexicanos que trabajan en el exterior ascendieron 22 mil 446 millones de dólares; cifra que representó una reducción de 1.6 por ciento respecto al año anterior, cuando se registraron 22 mil 803 millones de dólares. Para el Estado de México, en el año 2012 las remesas tuvieron una caída de 5.7 por ciento con relación al año anterior, con un importe de mil 564 millones de dólares; 94.4 millones de dólares menos que en el año 2011.

No obstante esta caída, las remesas del Estado de México representaron 7 por ciento de las remesas totales del país, por lo ocupó el cuarto lugar, después de los estados de Michoacán, Guanajuato y Jalisco.

INVERSIÓN EXTRANJERA²

De acuerdo con la Secretaría de Economía, durante el año 2012, el valor total de la Inversión Extranjera Directa (IED) realizada en el país ascendió a 12 mil 659.4 millones de dólares³, cantidad 34.9 por ciento menor a la reportada en el año 2011; esta caída representa 6 mil 780.4 millones de dólares menos en términos anuales. Del total de IED captada, la industria manufacturera concentró 55.7 por ciento, el comercio 20 por ciento, la construcción 12.9 por ciento, los servicios de alojamiento temporal 7.9 por ciento y otros sectores 3.5 por ciento. La IED provino principalmente de Estados Unidos, con una participación dentro del total de 58.5

² Las cifras que se mencionan en este apartado de IED a nivel nacional y para el Estado de México, se obtuvieron de las estadísticas publicadas por la Secretaría de Economía (SE) en fechas posteriores al boletín oficial de inversión que dio a conocer los montos nacionales en el año 2012, por lo que los resultados aquí presentados pueden diferir de los dados a conocer por la SE, toda vez que las cifras anteriores al año 2012 fueron ajustadas.

³ La Comisión Nacional de Inversiones Extranjeras de la Secretaría de Economía establece que estas cifras son muy preliminares, debido a que las notificaciones al Registro Nacional de Inversiones Extranjeras (RNIE), por parte de las empresas tienden a darse con un importante rezago con respecto a las fechas en las que se realizaron las inversiones, debido a ello, la IED incluye una estimación de los montos de IED ya realizados pero que aún no han sido notificados al RNIE.

ENTORNO ECONÓMICO

por ciento, Japón 13.1 por ciento, Canadá 8.2 por ciento, Alemania 5.9 por ciento, Países Bajos 5.7 por ciento, y de otros países el 8.6 por ciento restante.

Por su parte, la IED captada por el Estado de México en el año 2012 ascendió a mil 556.1 millones de dólares⁴, lo que representó un incremento de 864.1 millones de dólares en términos anuales, con lo que se ubicó en el segundo lugar nacional con una participación de 12.3 por ciento. En 12 años (2000-2012), los flujos acumulados de IED en la Entidad ascendieron a 16 mil 338 millones de dólares, concentrando 5.6 por ciento del total nacional (tercer lugar). Durante este periodo, el principal socio comercial de la Entidad ha sido Estados Unidos con una inversión equivalente a 44.2 por ciento del total, seguido de Países Bajos con 31.9 por ciento, España 10.3 por ciento, Alemania y Dinamarca con 4.7 y 2.2 por ciento, respectivamente; el restante 6.7 por ciento provino de otros países.

INFLACIÓN

En diciembre de 2012, la inflación nacional medida a través del Índice Nacional de Precios al Consumidor reportada por Banxico fue de 3.57 por ciento, mientras que en la capital del Estado de México la inflación mensual tuvo una variación de 0.39 por ciento, ubicándose la inflación anual en 3.9 por ciento, superior a la registrada a nivel nacional y a la de un año antes de 3.48 por ciento.

PERSPECTIVA

En el año 2012, las condiciones económicas y financieras globales que prevalecieron fueron consecuencia de un escalamiento significativo de la crisis en la Zona Euro, así como de la compleja situación fiscal por la que atravesó Estados Unidos y la propagación de expectativas menos favorables sobre la actividad económica mundial. No obstante, diversas medidas anunciadas a finales del año contribuyeron a mitigar las tensiones en los mercados financieros.

En la región de América Latina y el Caribe, se experimentará en el año 2013 una aceleración del crecimiento económico a pesar de la incertidumbre que persiste a nivel mundial, sobre todo las dificultades que enfrentan Europa, Estados Unidos y China. De acuerdo con la CEPAL, la región mostrará un crecimiento en torno a 3.8 por ciento, impulsado principalmente por la recuperación de las economías de Argentina y Brasil, y la mantención del dinamismo de la demanda interna en varios países. Bajo esta perspectiva, el FMI proyecta que el crecimiento mundial aumentará en el año 2013 al preverse que se dispararán los factores que están detrás de la débil actividad económica. Así, el crecimiento mundial, para los años 2013 y 2014, se ubicaría en 3.5 y 4.1 por ciento, respectivamente. En la Zona Euro, prevé una leve recesión en el año 2013, por lo que el PIB se contraería 0.2 por ciento; mientras que para el año 2014 el crecimiento sería de uno por ciento. Para Estados Unidos, estima un crecimiento del PIB de 2 y 3 por ciento, en los años 2013 y 2014, en ese orden. Asimismo, proyecta que en el año 2013 las economías avanzadas y las economías emergentes se expandan 1.4 y 5.5 por ciento, respectivamente. Para México, estima que el PIB crecerá 3.5 por ciento individualmente durante los años 2013 y 2014.

En los CGPE aprobados para el año 2013, se prevé un crecimiento de 3.5 por ciento para la economía nacional (proyección que se mantiene en los Pre-Criterios de Política Económica 2014, publicados el 1 de abril de 2013), en tanto la Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado recabada en marzo de 2013 por el Banco de México, prevé que el PIB se incremente 3.46 por ciento; para el año 2014 se calcula un crecimiento de 3.95 por ciento. En México, los indicadores más recientes al momento de elaborar este Capítulo, muestran los siguientes resultados: el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) creció 3.2 por ciento en términos reales en enero de 2013; en febrero de 2013 la percepción de los consumidores medida a través del Índice de Confianza del Consumidor se situó en 95.5 puntos, nivel 1.9 por ciento mayor al del mismo mes del año 2012, cuando había sido de 93.6 puntos.

En materia de finanzas públicas, el Gobierno del Estado de México continuará garantizado la estabilidad en la hacienda estatal a través de un fortalecimiento de los ingresos propios, enfocado a una mayor recaudación y mejor fiscalización; una política de gasto que privilegie la

⁴ La información geográfica se refiere a la entidad federativa donde se ubica el domicilio del representante legal o de la oficina administrativa de cada empresa y no necesariamente a la entidad federativa donde se realizan las inversiones.

inversión pública con más infraestructura y mejores programas sociales con un perfil ciudadano y enfoque social; un importante ahorro del gasto público mediante la aplicación de medidas de contención para reducir ineficiencias y ejercer mejor los recursos; continuación a los esquemas de participación del capital privado en el desarrollo de infraestructura; un manejo prudente del endeudamiento (los indicadores financieros ubican al Estado de México entre las entidades federativas con mejor manejo de la deuda pública) y el cumplimiento de los compromisos estatales y municipales de esta Administración Estatal.

Estas medidas han permitido que en los últimos años las distintas evaluaciones financieras y económicas a las que ha sido sujeto el Estado de México, por instituciones públicas y privadas, hayan mejorado respecto a años anteriores. En un estudio publicado en 2012⁵, el Estado de México se ubicó en etapa avanzada en el indicador de desarrollo económico que se refiere al nivel de bienestar de la población derivado de la ejecución de planes públicos y privados para incrementar la productividad y el desempeño económico. En materia financiera las evaluaciones realizadas al Estado de México en el año 2012 son favorables: en el Indicador de Equilibrio Financiero en las Entidades Federativas⁶, el Estado se ubicó en el grupo con categoría alta con valores mayores a 92.7 puntos de 100 posibles; en el Índice de Transparencia y Disponibilidad de la Información Fiscal de las Entidades Federativas⁷, se ubicó en el segundo lugar (93.64 puntos) caracterizándose por mantener asequible prácticamente todos los documentos y estadísticas evaluadas y, además, la información presentada contó con un elevado nivel de desagregación y claridad.

En este contexto, el Gobierno del Estado de México da pasos firmes para mejorar la productividad y competitividad de la Entidad, con estrategias y líneas de acción claras marcadas en el Plan Estatal de Desarrollo 2011-2017. Cabe destacar que con el inicio de la nueva Administración Federal, se esperan propuestas de reformas estructurales necesarias para el desarrollo económico del país, a la fecha de elaboración de este Capítulo, ya se aprobó la reforma laboral y la educativa, y se encuentra en discusión la referente al sector telecomunicaciones y se anunció la financiera. Asimismo, las autoridades del Gobierno de la República han mencionado una Reforma Hacendaria para la primera mitad del año 2013, que incorpore medidas de gradualidad y equidad en el trato fiscal federal. En este contexto, el Gobierno del Estado de México permanece atento a cada una de las acciones de cambio en el país y se suma con compromiso y responsabilidad a cada una de estas medidas, siempre anteponiendo el interés colectivo de los mexiquenses. Por tal motivo, el gobierno estatal participará en los trabajos que emanen principalmente de la propuesta de Reforma Hacendaria, vigilando los intereses del Estado, procurando siempre un trato igualitario para la Entidad, que considere su importancia económica, financiera, su grandeza territorial y poblacional, pero sobre todo que atienda las necesidades de los mexiquenses.

⁵ Estudio "México y sus estados de oportunidad 2012" publicado en noviembre de 2012 por la firma PwC-México y la UNAM en donde muestran el grado de avance de los estados a partir de 10 indicadores clave que impactan directamente en la calidad de vida de la población: educación, tecnología, infraestructura estatal, salud, desarrollo económico, negocios, desarrollo urbano, actividades recreativas y de cultura, implementación de reformas y transparencia.

⁶ Indicador publicado por la empresa aregional. El IEFEF muestra el desempeño comparativo que tienen las entidades federativas en la administración de sus finanzas públicas. Es un instrumento de análisis para la evaluación del esfuerzo que realizan los estados para lograr el equilibrio financiero.

⁷ Índice publicado por la empresa aregional. Mide la disponibilidad y calidad de la información fiscal de los gobiernos estatales en sus páginas electrónicas.



ENTORNO ECONÓMICO

